
Comenzó a funcionar la nueva Ponencia

El largo camino de un proceso estatutario
El 14 de febrero. una mayoría de los claustrales de la UPM dio su voto a

favor de los Estatutos Alternativos. que, redactados por un grupo de
profesores, presentara en su fecha. frente a los elaborados por la

Ponencia. el director de la ETSI de Caminos. José Antonio Torroja. como
primer firmante. Con esta decisión del Claustro se ha abierto una nueva

etapa en el proceso estatutario de la UPM. En la actualidad. ya existe una
nueva Ponencia. formada por tres catedráticos y dos profesores titulares

de Escuela Superior. dos catedráticos y un titular de Escuela Universitaria,
un profesor no numerario. un maestro de taller y laboratorio y cuatro

alumnos, elegidos por este colectivo en asamblea celebrada el día 23 de
febrero. y un representante del personal de administración y servicios.

Fernando Aldama. subdirector do la
ETSI Industriales; Angel Barcala, sub.
director de la EU de Aeronáuticos.
Ricardo Bielsa. director de la EU do
Arquitectura Técnica, Antomo Checa.
director de la EU Forestales: Francisco
Michavila. director de la ETSI de
Minas; Rafael Sanjurjo, catedrát•co de
la ETSI Aeronáut•cos, Francisco Sie•
«a, jefe de Estudios de la EU de Aero-
náuticos, V José Antonio Torrola, son
algunos de los autores del texto alter -
nativo, el texto "dos" o ••ve'de" Ellos
valoran, en este reportaje, el contenido
del nuevo ptovecto de Estatutos V
hablan detalladamente de la "hasto-
ria' • del mismo. del calendaoo a seguir
y del modelo de s.dad que conse
doran más adecuado pata 'a UPM

Historia

El profesor Aldama hace un breve
relato sobre el cómo V el porqué de la
elab0'ac'ón del '"jos - 'Un
mer momento —senala—. un grupo de
personas de d'terentes Escuelas nos
pusimos en contacto. pensando, des,
pués de leer el proyecto Que se nos
ofrecía. que no obedecia modelo de
Universidad oenrihca que nosotros
deseábamos, Ese grupo de personas
era bas/camente de catedrancos. tanto
de Escuelas Supenores como
Sitanas, y normalmente ligados con las
duecctones de los centros, a traves de
las cuales se establecen los contactos
entre los mismos Como resultado de
e//o. se acordó preparar un texto que
pudiera ser presentado como
alternanvo.

Según Fernando Adana. no babia
uempo, por los Olazos marcados por el
Reglamento dei Claustro, para elabo
rar e' texto alternativo. contando con
todos los estamentos Por ello. • 'un
grupo de voluntanos- se cjed.co a tra•
bajar ya preparar un 'exto que obede•
mera a tres premisas basicas, que eran
las que presidian esta actuacion y que
hablan s•do def.rucjas en los contactos
alud'dos realizados en los

Posteriormente se procedió a la
recogida de f'trnas de apoyo para la
presentación del lexto alter nativo V,
desde la fecha de roresentac10n hasta
la de votación, se organizaron reuruo
nes explicativas en los centros que asi
lo pidieron

El 14 de febrero se celebra la vota,
Clón entre los textos • 'uno" y "dos••.
saliendo elegido, por 765 votos contra
558 para el texto "uno", el provecto de
Estatutos Alternativos. En la actual'-

Un de 10 cie los

dad, va está nombtada nueva
Ponencia. que se hu reunido en dias
pasados

Tres premisas básicas

Al parecer, son tres las prem•sas
bás.cas que impuisaron e este grupo
de protesores a elaborar un nuevo pro-
vecto de Estatutos En este punto. es
tamb•en el profesor Aldana el que
'nterwene para explicar el peri/' de las
mismas '

'Consideramos en lugar que
lu yuxtaposición Centro • Departamento
debe de hacerse con IO subststencja
del Centro. pero. por supuesto. ade
cuandose lo nueva estructuro depar
tamental Se trata de no romper con el
ststema tradicional de Centros e a

u,qa Un•veO'dad puramente departa•
menta". que. entendemos. no es wable
en el conteato de lo UPM. Haría taira
un 'campus • nuevo. unas dotac•ones

unpottantes.

La segunda premisa nene que ver
con el problema de la integración de
Escuelas Superiores Universitarias.
"Se realiza en dos tases; /apttmera es
el pase a cuatro años del plan de estu-
dios de las Escuelas l.Jmvers'tanas,
que era una demanda hecha por ellos
desde antiguo y no satisfecha en el

pasado. y la segunda. conseguir en el
plazo de Cinco anos la absoluta inte•
gtación en un plan de estudios cicltco.
una vez conocidas todas las documen-
tacwnes que el Mitusteno al respecto

solucwnes mus adecuadas en cuanto a
este plan cíclico real,

Finalmente, que los órganos uniper-sonales. "democráticamente 
elegidos.tuesen realmente qecutivos. conposi.b'/'dad de ser revocados por el órganocolegiado que los eligió. pero de talforma que este órgano colegiado. 

osubcomunto del nusrno. no llegase aanular la capacidad ejecutiva de aqué.//os. Entendemos que las responsabi/i.dades d'twdas entre un grupo depersonas son poco eficaces". "Debehaber una persona —anade— que seata responsable de las actuaciones eje.cuovas. y. por tanto. de los 
aciertos 

o

Universidades distintas

Estas tres 'deas bás•cas no estabanOianteadas en esta linea en el tegto'uno" son, según expresan los auto.res del texto "dos". las que perfilan unmodelo de Universidad totalmented'st.nto,

P —aa LRU facilita entonces laposibilidad de que se puedan dar. através de los Estatutos. dos Universi.dacjes completamente distintas?

R (F Aldana probablemente
de Esa es la gran vitudde la
que nosotros alabamos, yo pot 10
menos. públicamente. porque creo
que ha delado un marco de auténtica
autonomia a las Universidades que
cada una se orgamce. dentro de un
mímrno de/ contezto legal de uniformi•
dad, de acuerdo con lo que considere
ser más efectivo para llevara suproma
Universidad al lugar que cree que le
corresponde dentro de/ pais esto es
lo bueno S' no. no haría 'alta mnguno
de estos procesos. no estanamos
hablando de autonomía. smo sunple•
mente de lo que estábamos hustórica•
mente acostumbrados: a que nos
digan cómo debemos funcionar. "

Planteadas las bases del proyecto
"dos", el profesor Ricardo B•elsa
hace hincapié en el hecho de que lo

que ha motivado la elaboración del

mismo ••no ha Sido Ir en contra de la

totalidad del texto 'uno'. smo partir de

unos Estatutos nuevos con el ámmode

introducir en ellos todo lo que la Come

Oelegada y el Claustro conside•

ten. Como ponencia. no inc/wremos

enmiendas que contradigan esos ues

pilares que na atado el señor Aldana
la

precisamente por el hecho de que 

mayoría ha optado por el reato que

mcluye aquellas ideas't "Los Estatu•

tos Alternativos no son cerrados

ma—-, SUJO que el tiempo hata quo
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-otros m•sm0S propongamos
enmiendas "

A esto último so
José Amomo señalando quo
••nosotros m'smos. como Ponrncea, no
vamos a 'ntroduc" enmerndns ¿Cómo
vamos a Querer 'ntroduc•r rnrmrn.
das"". E/ profesor mnti2n
hnblo do quo "podemos presentar
enm'endos incluso lo que so ha
puesto porgue cl Reglamento 10
permite"

Este pequeño diálogo sugiero n ror•
nando Aldama "una
importante, porgue en algún momento
del proceso se tuto la acusoc'ón dc
que. una vez de gue se votara el

éste resultaba aprobado, "a Ponen•
Cia designada a' erecto iba a mod'"car
cosas. y Io Que si queremos declarar
aqui es que la Ponencia. ya tormada y
que ha tenido su primera reumón en el
dia de hoy (26 de febrerol ha acordado
por unanimidad mantener e/ compro•
miso de no mod"icar el reato gue se ha
presentada Las modificaciones que
necesanamenre hacen tarta para per•
tecc•onar e/ se realizar ón exclusi-
vamente a través de las enmiendas
que presenten los claustrales"

El director de la EU de Forestales.
Antonio Checa. recuerda que Se ha
realizado el texto en diecisiete dias y
que parece ser que hav posibles defec-
tos de redacción e incluso algún con.
trasentido en algún artículo. "Digamos
que nuestra tilosotia —a nade— es que
no se va a utilizar la victoria para que
luego la Ponencia haga un tota/-
mente distinto. NO se va a hacer uso
de/ derecho que se nene. según el
Reglamento, a modificar el texto. sino
que la Ponencia va a mantener éste
por coherencia. puesto que el electo-
rado lo ha elegido así. "

El profesor Checa insiste en que el
grupo que ha redactado el An'epro-
vecto ••dos•• no es un grupo cerrado: ••A
é/ ha podido venir a trabajar todo aquel
que ha querido y. además, se ha ofre•

cido en varios Centros la participación
de profesores dispuestos a colaborar.
Incluso se han mantenido reumones
para. a lo largo de/ trabajo. ir Intor-
mando de cómo se iba desarrollando y
qué es lo que se estaba haciendo. En
algún caso. como en mi Escuela. la
mayoría de sus miembros nos alentó a
seguir con esa labor. ya que represen.
tábamos, prácticamente. a todos. "

Documento de partida

P.—Se dijo que el texto "dos" era
muy similar al "uno". que de este
último se había sacado la mavor parte
de su articulado. ¿Podría este grupo de
profesores haber recurrido a un meca-
nismo de aportación de enmiendas en
lugar de presentar un texto alternativo?

R. (J. A una realidad
el hecho de Que nosotros. cuando nos
pusimos a traba'ar. y debido a/ poco
tiempo que teníamos. ut'hzarnos. evi-
dentemente. el texto 'uno' como docu-
mento de partida. Empezar desde cero
a elaborar unos Estatutos en veinte
días era imposible. Sin embargo. nos-
otros consideramos que las enmien-
das introducidas. o lo que podrían
entenderse como tales. representan

de ciertos textos. Conducente al mismo

se introduzcan cosas. Ins mnde'o de con

Uruvmstdnd se en
es

modelo
•unn• es un modelo
tomento domina
anula Un'.

esta d'hmfo en de
por n Sr

calificado de

Sur"nores representa una mrvcla no
clora. E/ modelo que nosotros prono.
Oomos. quo Sido sancionado por
mayoría de los votos. os en
el que esisten órganos umoersona/es
con capacidad Quo

rpvoc.adns s' poro que
son emcutoies. Oue Centro subsista
lo más pos'b'o y so estructúre clora.
mente on Departamentos. Doro quo
sea Centro

Que

derivados

Estatutos Provisionalos

P —E' do la 'echa

(jad Pol"ócn.ca do
Imposibilitada Es claro. por
tanto, quo
tonc.'onar durante alatin "empo con

Estato'os Provisionales do' M'n.s.
en estos Esta,

tutos so obligara a
nuevo Constituyente?

R Aldama
c•onrs do disponemos, no

Nueva Ponencia: José Antonio Torroia. José Maria Herrera. Fernando Aldona.
Francisco Michaulla, Javier Eiorza. Maña del Carmen Fernández, Luis Galán. Antonio
Checa, Otilio Sanchez. José Luis Montañés. LOIS del Pino. Angel Llaguno, Alvaro
Kindclón. José Hernández Cavo y Francisco Sierra (no aparece en la foto)

En tercer lugar. que se vaya en un
plazo determinado a la solución defini-
riva y tina/ del plan cíclico. Creemos

que son dos modelos tan distintos que
no cabe hablar de

Francisco M.chavila. director de la
ETSI de Minas. considera necesario
puntualizar sobre el término ••asam.
bieario". "Muchas veces se ha enten-
d'do el concepto •asamb/eario• como
•democrático•. no es que estemos en
contra. ni mucho menos. de este con.
cepro, sino que. más que •asambleario•.
la expresión adecuada era que consi-
derábamos la estructura de tunciona.
miento •ineficaz•. Ante esto intentamos
establecer un método de funciona-
miento más operaovo. con eficacia en
la gestión y en e/ control de la misma.

En cuanto a la similitud entre ambos
textos. Francisco Michawla señala.
"No somos profesionales de la elabó
ración de Estatutos de Universidad.
Tuvimos que partir de algo e intentar
mejorarlo.

"Hay otro motivo del porqué del
parecido entre ambos textos —afirma
Angel Barcala—. ambos son parecidos
a la LRU. Lógicamente, hay partes que
están prácticamente copiadas de la ley

parece que vaya a ser ésta la decisión
del Ministerio, sino que éste. aten-
mendo al imperativo de la ley. publi-
cará unos Estatutos que no implicarán
la disolución de/ Claustro Constitu-
yente elección de uno nuevo. aunque
parece ser que también podría ocurrir
que si permitieran hacerlo. En princi-
Pio. seguirían casi todos los órganosde
gobierno en sus cargos. con excepción
de fas Juntas de escuela yde gobierno.
que se adecuarían a/ nuevo modelo.
Evidentemente. si no tuera así y si obli-
garan a la d'so/ución del Claustro.
entendemos que seria el propio Claus.
tro e/ que tendr/a que tomar las deci•
Siones pertinentes.

P.—A' parecer. hemos entrado en el
plazo de enmiendas. que va desde el
26 de febrero al 13 de marzo. ¿Pode-
mos hablar ya de prevjs•ones en
cuanto al calendario hasta la aproba-
ción definitiva de los Estatutos?

R. (F. queestarán aprobados hacia seonembre-
octubre. dos meses más tarde de 10que estaba previsto sin la existencia
del texto alternativo. Pero s/ queremos
destacar con claridad que en ningún
caso se podría haber llegado a/ plazo
de/ 28 de febrero "

so hnr.ho

Plan Oor LAU

no es esto
tendoamos

todos
en rodos estamentos. desde la más

en que esto ha ocurotfo
s•empre

hacer nuevo pro•
coso probah"mente no
ocurruian estos "'rasos No se nos
Duede que homos actuado ben 0
ma/ cuando no tenemos erper.enc'a
en estos procesos Es la pomera vez

se nos ofrece estr reto probab/e•
mente. no conocemos los mecams•
mas. sobre rodo cuando se 'nrenta
actuar a través de
c•pac.ón de todos "os estamentos para

de buscar a/qo m4sde todos Ha
hab'do Umvers•dades Que han "evado
e/ proceso a través de una ponenc.a
desmada por e/ propo aqui se
ha tratado de hacerlo lo más democrá•
"co Dos•b/e probablemente. de ah/
han surgido algunos problemas de
retrasos defectos Entendemos que
esto no es malo. que es pos•tr.o "

A este respecto op•na también el
profesor Michawla, au.en afirma que
••no debemos contundir la estrateg'a
con la táct'ca. La estrategia prowene
de una adaptación de la Universidad a
unos criterios de modernidad gue la
LRIJ introduce como báwcos para
nuestro conjunto de Universidades
Adaptarse a ello es lo que es positivo:
e/ no asumir una serie de puntos bási-
cos y toda la tle1Jbmdad gue conllevan
sería malo. Pero el que ex'stan algunos
retrasos proviene. en cierra medida. de
la falta de práctica en la elaboración de
Estatutos. Por otra parte. hay que tener
en cuenta que las personas que han
intervenido en este prxeso no han
interrumpido sus actrwdades en ta
Umversrdad para dedicarse a redactar
los Estatutos"-

Rafael Sanjurjo apunta; es que
han calculado ma/ y precisamente e/
error está en aquellos gue calcularon
el tiempo y lo hicieron maP

Finalmente. José Antonio Torrota
cierra este turno de opiniones. sana-
'ando que "una cosa es elaborar unos
Estatutos en un despacho. otra muy
diferente. hacerlos a traves de un pro-
ceso que regu'ere para conseguir la
part'C'pación de todos. votaciones.
enmiendas. plazos de comuntcac/ón a
los claustrales. etcétera. Ouizá elerror
está en pensar que este compleo yo.
ceso puede realizarse en ano y medio.
Por otra parre. los propws Estatutos
tienen que introducir temas Cuya
legislación ha ido elaborando sucesi-
vamente el Mimsteno. de torma Simul-
tánea con 'a redacción de los
Estatutos. Creo recordar que la pn-
mera Ponencia se encontró en algún
momento con que. precisamente por

el contenido de cienos articulos. Con
los retrasôs evidentes que esto
conlleva•t
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